

# LES DERNIERS VOYAGES ET LA MORT DE PAUL

David Roper

Bien que Luc laisse Paul en prison à la fin du livre des Actes, trois livres du Nouveau Testament donnent des aperçus des activités ultérieures de l'apôtre. Ces livres, 1 et 2 Timothée et Tite, furent écrits à deux jeunes leaders qui avaient travaillé avec Paul et qui avaient été formés par lui.

Nous connaissons l'intention de Paul d'aller en Espagne si possible (Rm 15.24, 28). L'historien chrétien Eusèbe (env. 275–339 ap. J.-C.) suggère que l'apôtre a été relâché de son emprisonnement romain. En plus, plusieurs écrits chrétiens de l'époque indiquent en effet que Paul a porté l'Évangile jusqu'en Espagne. En 96 après J.-C. environ, Clément de Rome écrivait aux Corinthiens :

Paul obtint la récompense due à sa patiente endurance, après sept emprisonnements, la fuite, la lapidation. Après avoir prêché en orient et en occident, il obtint l'illustre réputation due à sa foi, ayant enseigné la justice dans le monde entier, étant venu jusqu'aux limites de l'occident, ayant subi le martyr sous les préfets. On l'ôta ainsi du monde, d'où il entra dans le lieu saint, s'étant montré un exemple frappant de patience<sup>1</sup>.

Lorsque Paul écrit à Tite, il ne porte pas de chaînes romaines. Il a récemment laissé

Timothée à Ephèse (1 Tm 1.3) ; il semble qu'il ait également laissé Tite en Crète, après y avoir passé quelque temps (Tt 1.5). Il veut rencontrer Tite à Nicopolis, une ville entre Crète et la Dalmatie, où Paul a l'intention de passer l'hiver (Tt 3.12). Nous savons que Tite est allé plus tard en Dalmatie (2 Tm 4.10) mais nous ne savons pas s'il a pu voir Paul comme prévu, avant de continuer son voyage.

Au moment de la rédaction de 2 Timothée, Paul est encore en prison à Rome, où il a déjà fait une première défense (2 Tm 4.16-17). Il n'y est sans doute pas depuis longtemps, car il semble avoir voyagé récemment : il a laissé son manteau et des parchemins à Troas (2 Tm 4.13), il a quitté depuis peu des amis à Milet et à Corinthe (2 Tm 4.20). Il est possible qu'il ait également été à Ephèse (2 Tm 4.14–15), et qu'il y ait rencontré des difficultés. La deuxième lettre à Timothée est apparemment sa dernière. "Son texte, constituant en fait le testament de l'apôtre, est entremêlé d'appels touchants, de recommandations retentissantes, et d'une note de triomphe, même face à la mort imminente<sup>2</sup>."

Paul est arrêté de nouveau vers 67 après J.-C. Selon la tradition non-inspirée, il a été décapité cette même année, sur ordre de Néron.

<sup>1</sup> 1 Clement 5.<sup>2</sup> R. N. Longenecker, "Paul, the Apostle," in THE ZONDERVAN PICTORIAL ENCYCLOPEDIA OF THE BIBLE, ed. Merrill C. Tenney (Grand Rapids, Mich. : Zondervan Publishing House, 1975), 4 : 657.

